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Притихли аудитории и 
институтские коридоры. И 
лица студентов — озабочен
ные, взволнованные. Здрав-
ствуйг летняя сессия! Ко
нечно, экзамены — дело 
каждогог они подводят 
общий итог твоих знаний. 
Но какая же сессия без 
поддержки и взаимопомощи 
товарищей! Так и в группе 
181/1 ФТК. 

Тимофей Гулин, замести
тель комсорга группы по 
оргработе (справа) помогает 
своим однокурсникам Сер
гею Патенко и Игорю Наумо
ву ПОДГОТОВИТЬСЯ К зачету по 
инженерной графже. 

Фото А. НИКОЛАЕВА 

ЛУЧШАЯ 
НАГРАДА 
в ПРОШЛОМ месяце в нашем 

городе проходила практическая 
конференция «Опыт, проблемы и 
перспективы развития Всесоюз
ного похода комсомольцев и моло
дежи по местам революционной, 
боевой и трудовой славы КПСС 
и советского народа». 

Как известно, недавно политех
ники участвовали в военно-патрио
тическом слете, посвященном Дню 
Победы (газета подробно рассказы
вала об этом — с м . № 19). Сегодня 
нам хочется вернуться к этому со
бытию, имеющему, безусловно, 
большое значение в деле военно-
патриотического воспитания мо
лодежи. 

На этот раз команда ФМетФ 
довольствовалась олимпийским 
девизом «Главное не победа, а 
участие»— пришлось уступить пер
венство электромеханическому фа
культету. Но без награды ребята 
не остались. 

ЯСНЫМ субботним утром с пес
нями и шутками прибыла команда 
металлургов на традиционное место 
у озера Красавица и, наскоро 
позавтракав, принялась укомплек
товывать группы участников сорев
нований. Предварительное перетя
гивание каната (выигрыш у про
шлогоднего финалиста, команды 
ПТУ-4У) раззадорило, подняло 
настроение. Ну, а затем спортивное 
счастье отвернулось от нас. и не
удачи следовали одна за другой; 
команда РФФ «перетянула» нас 
на канате, 5 штрафных кругов 
в военизированной эстафете и про
махи на турэстафете не позволили 
нам пробиться в лидирую шую 
группу. 

Но'ребята духом не пали, тем бо
лее что надо было организовать ла
герь к приему ветеранов Великой 
Отечественной войны. И, как награ
да за заботу, приятно было видеть 
улыбки на лицах старых солдат, ко
торых нашн ребята встретили хле
бом-солью, рапортом о своих комсо
мольских делах, задорной песней и 
даже импровизированным танцем. 
Понравились ветеранам-политехни
кам и боевые листки, выпушенные 
И. Семавиной и В. Теплухиным, в 
которых точно были подмечены ус
пехи и огрехи металлургов в спор-

Победители названы 
в ТРАДИЦИОННОМ военно-патриотическом слете, посвященном Дню 

Победы, приняло участие 13 команд: 9 команд факультетов института, 
команда комсомольской организации сотрудников, а также команды 
подшефных ПТУ-49, ПТУ-107 и команда школы № 71. В течение двух 
дней ребята боролись за победу в многочисленных соревнованиях и кон
курсах. 8 упорной борьбе победу одержала команда электромехани
ческого факультета. Конкуренцию ей составили традиционно сильные 
команды М М Ф и РФФ, занявшие соответственно II и I I I места. Вообще, 
надо отметить, что практически все команды на слете в этом году выгля
дели сильнее, чем в предыдущие годы. 

На бюро комитета комсомола института, где были подведены итоги 
слета, отмечалось, что в целом слет прошел успешно. Однако штабу сле
та был высказан ряд замечаний и предложений по организации судей
ства, что было вызвано в первую очередь возросшим уровнем подгото
вки команд и остротой борьбы. Все замечания учтены штабом, остается 
надеяться, что в дальнейшем наш слет, пользующийся огромной попу
лярностью среди студентов, будет проходить еще на более высоком 
уровне, живее и интереснее. . ^ СУВОРОВ 

зам. секретаря комитета ВЛКСМ ЛПИ 
по идеологической работе 

тивных состязаниях. 
Организаторам слета хочется 

сказать: «Большое спасибо за 
состоявшийся и традиционно удав
шийся студенческий праздник. Спа-. 
сибо и ветеранам, за то, что про

вели это время с нами!» 
В. СПЕВАЦКИЙ, 

член комитета ВЛКСМ ФЛЛетФ 
На снимке: хлебом-солью встре

чают дорогих гостей — ветеранов 
студенты ФМетФ. 

Сергей ЧАЛОВ 

* * * 

Нашей памяти это привычно, 
как нн горько во всем замечать, 
что из детства отцовского 

вычли 
и прибавили к нашему 

I часть. 
Что осталось — 

то нынче сказалось: 
безысходность на первых порах, 
неизвестная прежде усталость^^ 

пережитые голод и страх... 
И надежда — 

излишне прямая, 
словно луч, . 

попадаюш,ий в глаз! 
Сердце поздно ее понимает, 
отзываясь по-доброму в нас... 
Как вы рады сыновьему 

счастью! 
В черный холод военных годов 
вам душой 

тяжело возвращаться, 
вс,поминая погибших отцов. 

ВЕРНУЛИСЬ 

СПЕЦИАЛИСТЫ 

СВОЕГО ДЕЛА 
в э т о м году наш институт 

подготовил первых специалистов 
для Бахрейна, Бенина и Йемен
ской Арабской Республики. Все 
молодые люди закончили элект
ромеханический факультет и ус
пешно защитили дипломные 
проекты. 

Тема работы Ахуангбенаньон 
Пуссена из Республики Бенин 
звучала так: «Турбогенератор 
10 МВТ в тропическом исполне
нии». Проделав все необходимые 
технические и экономические 
расчеты, дипломант формулиро
вал требования к турбогене
ратору для работы в тропиках и, 
проанализировав все возможные 
варианты, выбрал наилучшее, 
оптимальное решение. Все эти 
расчеты найдут практическое 
применение на одной из элект
ростанций, которые намечены 
к строительству в северных 
районах Бенина, где особенно 
остро ощущается нехватка 
электроэнергии. 

Наивысшей оценки государст
венной экзаменационной комис
сии удостоена и разработка 
Мухаммеда Юсеф Абделя из 
страны Бахрейн. Его тема — 
снабжение электроэнергией со
временного промышленного 
предприятия. Руководитель на
учной группы одного из круп
нейших предприятий СССР под
черкнул, что дипломант успешно 
применил теоретические знания, 
выполнил все расчеты квали
фицированно, на высоком ин
женерном уровне. 

Работа посланца Йеменской 
Арабской Республики Мутахара 
Мохамед Аль-Шами посвящена 
строительству электрических 
станций в сельских условиях. 
Интересно, что расчеты основ
ных узлов дипломант выполнил 
на электронно-вычислительной 
машине, что позволило опреде
лить наиболее экономичное ре
шение. 

Ф Семинар 

в Доме ученых 

ПАМЯТИ 

П. П. КОБЕКО 
в Д о м е ученых состоялся 

гс^одской семинар, посвя
щенный памяти чл.-корр. Л Н 
СССР П. П. Кобеко. В нем 
участвовало более 200 пред
став ителей научно-исследо
вательских институтов, уч
реждений, предприятий, сту-
д!енты и сотрудники ЛПИ. 

Павел Павлович К о б е к о — 
один из основателей совет
ской научной школы по фи
зике аморфных веществ. Ра
боты П. П. К о б е к о , проводи
мые в Ленинграде с 20-х г о 
дов совместно с академика
м и А. Ф . Иоффе, И. В. Курча
товым, А. П. Александровым 
и д р у г и м и , заложили основы 
целого ряда научных направ
лений в ф и з и к е и технике; 
материалов радиотехники, 
радиоэлектроники, оптиче
с к о г о приборостроения, к о н 
струкционных материалов и 
д р . 

В годы блокады Ленингра
да П. П. Кобеко — д и р е к т о р 
Ленинградского филиала фи
зико-технического института 
(ФТИ) А Н СССР, возглавлял 
объединенный ученый совет 
научных у ч р е ж д е н и й Ленин
града. 

Павел Павлович являлся 
одним из руководителей ис
следований несущей способ
ности льда на Д о р о г е ж и з н и , 
результаты которых обеспе
чили максимальную эффек
тивность трассь]. Велик его 
вклад в выполнение о б о р о н 
ных работ во в р е м я войны. 

П, П. К о б е к о внес большой 
вклад в развитие советской 
высшей школы, проработав 
в ЛПИ имени М. И. Калинина 
более 25 лет. М н о г о труда 
вложил он после войны в вос
становление физико-механи
ческого факультета Л П И , в 
создание нового радиофизи
ческого факультета, где воз
главлял кафедру физики д и 
электриков и полимеров. ' 

На основе представлений, 
заложенных П. П. К о б е к о , на 
кафедре физики диэлектри
ков и полимеров в настоящее 
время исследуются физиче
ские закономерности явле
ний в веществах, используе
мых в радиоэлектронике и 
радиотехнике, м и к р о - и о п -
т о э л е к т р о н и к е , квантовой 
электронике, лазерной и гра
диентной оптике. 

В адрес участников семи
нара пришла телеграмма от 
президента А Н СССР акаде
мика А. П. Александрова. 

На семинаре, посвящен
ном памяти чл.-корр. А Н 
СССР Павла Павловича Кобе
ко, выступили: чл.-корр. А Н 
СССР М . М. Котон, засл. 
деятель науки и техники 
РСФСР профессор Е. В. Кув-
шинский, лауреат Государ
ственной премии СССР, зав. 
кафедрой физики диэлек
триков и полимеров РФФ 
ЛПИ профессор Г. О. Карапе
тян, профессор Н. И. Шиш
кин, профессор А. Ф. Чуд-
новский, к. ф.-м. н. М. В. Гли-
кина, профессор В. А. Иоф
фе, к. ф.-м. и. А. С. Семено
ва, д. ф.-м. н. Л. Т. Понома
рев, профессор С. Я. Френ
кель, чл.-корр. А Н СССР 
Г. А. Гринберг. 

В работе семинара принял 
участие академик С. Н. Жур-
ков. 
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ПАРТИЙНАЯ Воспитанию — Читатель продолжает разговор 

1 " КС н ы й 

подход 

НА очередном заседании партий
ного комитета института был обсуж
ден вопрос «О работе профсоюзного' 
комитета и клуба ЛПИ им. М. И. Ка
линина по реализации решений 
XXVI съезда КПСС в области нрав
ственно-эстетического воспитания 
молодежи». 

ЗАСЛУШАВ и обсудив доклад 
.председателя профсоюзного комите
та студентов Ю. Брагина, партий
ный комитет отмечает, что, выпол
няя решения XXVI съезда КПСС, 
ХУИ съезда профсоюзов СССР, 
постановление ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении идеологической, 
политико-воспитательной работы», 
профсоюзная организацин студентов 
и клуб проводят большую работу по 
воспитанию высокой патриотической 
гражданственности, интернацио
нального братства, утверждению 
идейно-нравственных идеалов ком
мунизма, улучшению качества про
паганды советского образа~ жизниу 
.экономической политики партии и 
государства, передового трудового 
и педагогического опыта. 

Клубом ЛПИ разработаны и ус
пешно выполняются планы реали
зации решений майского" (1982 г.) 
и ноябрьского (1982 г.) Пленумов 
ЦК КПСС, включающие в себя 
проведение циклов лекций, устных 
журналов, встреч с передовиками 
ведуших научно-производственных 
объединений города, вечеров-ра
портов студенческих строительных 
отрядов. Важное место в работе клу
ба заняли мероприятия, посвящен
ные бО-летию образования СССР. 

Активизировалась работа Народ-

ОДИН из ВАЖНЕЙШИХ 
УЧАСТКОВ РАБОТЫ 

ного университета культуры, что 
явилось следствием проведенного 

.профкомом анкетирования студен
тов, позволившего лучше учитывать 
запросы аудитории при планирова
нии работы. Большое внимание 
профком и клуб уделяли созданию 
и развитию клубов по интересам 
и любительских объединений, охва
тывающих в настоящее время более 
500 студентов. 

Дальнейшее развитие получило 
самодеятельное художественное 
творчество. В прошлом году было 
дано около 400 спектаклей и концер
тов, на которых присутствовало 
более 80 тыс. зрителей. Агит
бригада института, созданная на 
базе физико-металлургического фа
культета, по путевке Облсовпрофа 
совершила поездки по Татарии и 
Латвии, выступая перед труженика
ми КамАЗа, в совхозах. Все кол
лективы вели активную концертную 
деятельность в летнее время и в пе
риод сельскохозяйственных работ. 
На высоком уровне проведен весен
ний фестиваль художественного 
творчества факультетов. 

Вместе с тем, отмечается в поста
новлении партийного комитета, в 
работе профкома студентов и клуба 
имеются недостатки. 

Клуб не всегда оказывает своев

ременную методическую помощь 
агитбригадам ССО, что приводит 
к появлению программ, не отличаю
щихся четко выраженной жизнен
ной позицией, глубиной проработ
ки содержания, актуальностью 
проблематики. 

Профком студентов и клуб не про
водят целенаправленной и плано
мерной работы по совершенствова
нию клубных форм на факультетах. 
До сих пор окончательно не решен 
вопрос о профессиональном руко
водстве студенческими самодеятель
ными коллективами, не в полной 
мере контролируется эффективность 
и качество их работы. 

Не доведено до конца создание 
институтской дискотеки: 

_В постановлении лзртийного ко
митета указаны конкретные меры 
по устранению недостатков. В част
ности отметим, профкому, клубу 
совместно с комитетом ВЛКСМ 
и художественным советом поруче
но разработать новое «Положение 
о конкурсе факультетов по разви
тию художественной самодеятель
ности», направленное на повыше
ние уровня, бесспорно, одного из 
важнейших участков работы — 
нравственно-эстетического воспита
ния молодежи. 

ПРИКАЗОМ МИНИСТРА 
ВЫСШЕГО И СРЕДНЕГО 
СПЕЦИАЛЬ НОГО ОБ РАЗО-
ВАНИЯ РСФСР РЕКТОРОМ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО ПОЛИ

ТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 
НАЗНАЧЕН ЮРИЙ СЕРГЕЕ
ВИЧ ВАСИЛЬЕВ, ПРОФЕС
СОР, ДОКТОР ТЕХНИЧЕС
КИХ НАУК. 

НА ЗАСЕДАНИИ ПАРТКО
МА 30 МАЯ СЕКРЕТАРЕМ 
ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА 
ЛПИ ИЗБРАН ЮРИЙ КЛАВ-
ДИЕВИЧ МИХАЙЛОВ. 

• ДНД 

в летний период 
В летний период работа ДНД осложняется 

двумя факторами: периодом массовых отпус
ков и выездом сотрудников с пятницы по вос
кресенье за город. Для обеспечения стабиль
ной работы ДНД в этот период надо особое 
внимание уделить со стороны штаба ДНД фа
культета и ответственных за ДНД на кафедрах. 

Для заблаговременного распределения де
журства в летний период графики дежурств на 
июнь — сентябрь выдаются в конце апреля. 
При распределении дежурств по кафедрам 
учитывается, что самыми сложными являются 
дежурства в пятницу, субботу и воскресенье. 
Общее число дежурств и число дежурств в эти 
дни распределяется пропорционально числу 
сотрудников кафедры. Каждый ответственный 
по ДНД на кафедре на время своего отпуска 
оставляет заместителя, о чем сообщает штабу 
ДНД факультета. Члены штаба так согласуют 
свои отпуска, чтобы на факультете весь лет
ний период был один из членов штаба. 

Такая организация работы ДНД в летний пе
риод обеспечила в 1982 году в июне — августе 
выполнение нормы выхода на дежурство 100 
— 120 процентов без абсолютных и относи
тельных срывов. 

В сентябре показатели работы ДНД ЭлМФ 
резко ухудшились. Были допущены относи
тельные срывы дежурств кафедрами электри
ческих сетей и систем, техники высоких напря
жений. Это объясняется тем, что в сентябре 
начинается период дежурства студенческой 
ДНД. Норма выхода на дежурство увеличива
ется по сравнению с летом в три раза. Студен
тов в это время практически в городе нет, м 
приходится выходить на дежур^во сотрудни
кам, у которых в сентябре еще продолжается 
период отпусков. 

Для улучшения работы ДНД в сентябре 1983 
года предполагается более активно привле
кать к дежурству тех студентов, которые в дан
ный момент находятся в городе. 

О. ШИЛИН, 
командир ДНД ЭлМФ 

ф студент в науке 

ссТурбинисту» 

5 лет 
НА к а ф е д р е турбиностроения пять лет назад было 

создано студенческое к о н с т р у к т о р с к о е б ю р о «Тур
бинист». Сейчас в нем работает у ж е третьв-поколе-
ние студентов и п р и ч е м абсолютно самостоятельно. 
О н и получают задание и с р о к его выполнения. Но ес
ли возникают какие-то сложности, то научный р у к о 
водитель б ю р о п р о ф е с с о р Л . В. Арсеньев даст пол
н у ю консультацию. 

На кафедре существует давнее сотрудничество с 
н е м е ц к и м н а р о д н ы м п р е д п р и я т и е м «Бергман Бор
з и г » . Совместно был выполнен ряд исследований, 
внедренных в производство. В рамках сотрудничест- # 
ва проводилась работа по р е ш е н и ю одной из важ
нейших задач в с о в р е м е н н о м газотурбиностроении 
— создания р а в н о м е р н о г о поля температур пО п р о 
ф и л ю о х л а ж д е н и я лопаток, что играет первооче
р е д н у ю роль в в ы б о р е материала для изготовления 
лопаток с заданным запасом прочности. 

В последнее время к этим работам было п о д к л ю 
чено и СКБ «Турбинист». М ы отвечали лишь за один 
к о н к р е т н ы й участок, проводя исследования гидрав
лических сопротивлений в о х л а ж д а е м о й сопловой 
лопатке высокотемпературных газовых т у р б и н . Си
лами студентов был спроектирован и изготовлен 
модельный участок, проведены серии и з м е р е н и й и 
обработаны результаты исследований. Все работали 
с э н т у з и а з м о м и большой отдачей и, м о ж е т быть п о 
этому, работа была выполнена в кратчайшие с р о к и . 

Е ж е г о д н о группа лучших студентов кафедры п р о 
ходит л е т н ю ю п р о и з в о д с т в е н н у ю практику в ГДР. В 
ее п р о г р а м м у входит з н а к о м с т в о с Д р е з д е н с и и м 
Техническим у н и в е р с и т е т о м , в е д у щ и м и п р е д п р и я т и 
ями Д р е з д е н а , Лейпцига, Берлина. Д л я всех работа
ю щ и х в нашем с т у д е н ч е с к о м к о н с т р у к т о р с к о м б ю р о 
безусловно наиболее интересной и запомнившейся 
была встреча с «Бергман Борзиг». М ы убедились, что 
трудились не напрасно. В б л и ж а й ш е е время иссле
дования будут закончены и переданы н е м е ц к и м д р у 
зьям для использования в своем производстве. 

Е. ГРАБрВА, 
студентка гр.-534/2 

СТАНЕТ П О М О Щ Н И Ц Е Й 
СТАТЬЕЙ профессора К- К. Гомоюнова «Какая математика нужна ин

женеру?» («Политехник» № 34, 1982 г.) газета начала разговор о проб
лемах преподавания курса математики в системе подготовки специалис
тов широкого профиля. Материал, прямо скажем, характера дискуссион
ного, полемического, вызвал интерес у наших читателей. 

Разговор по данной теме был продолжен во Политехнике» № 11,1983 г. 
профессором А. П. Рябининым («Нужна новая система ценностей»). 

Ну, а каково же мнение, вероятно, самой заинтересованной здесь сто
роны — студента? Сегодня мы предлагаем вашему вниманию^ материал 
студентки. ФМетФ, Ленинского стипендиата Ирины Семавиной, полагая, 
что ее размышления по затронутому вопросу позволят дополнить наш 
разговор. 

МОЖНО ли в наш век обойтись без математики? Думаю, что любой оо-
разо^нный человек, а тем более студент технического вуза, ответит на 
этот вопрос отрицательно. Да это и естественно. Ведь современный уро
вень развития науки и техники, производства предполагает неизбежное 
использование математики. Математика все глубже проникает во все сто
роны нашей жизни. А между тем многие студенты относятся к этому пред
мету пренебрежительно (мол, зачем она нам, все равно не пригодится), 
некоторые безразлично, формально, а некоторые даже со страхом. 

Математику мы изучаем с-детства. Сначала — арифметика, алгебра, 
геометрия — в школе, потом — основы высшей математики — в вузе. 
Не правда ли, немалый срок для изучения? Однако следует учесть, чтс 

.математика — наука древнейшая. И то, что мы порой изучаем в школе, 
было открыто и применено еще... в V веке до и. э. За столетия своего раз
вития математика сделала гигантскийшаг вперед. Нам, конечно же, труд
но за ней угнаться, изучить этот предмет досконально, но знать хотя бы ее 
основы — необходимо. Однако вопреки всем «необходимо» очень часто, 
несмотря на длительный срок изучения, математика так и остается для 
некоторых студентов «таинственной незнакомкой». Как же это получает
ся? Хочу поделиться на этот сч^т "некоторыми размышлениями. 

Огромную роль в усвоении предмета играет отношение к нему. А отно
шение к предмету, в свою очереди, во многом зависит от лекции, порой да
же от первой лекции. Слово лектора занимает ведущее место в процессе 
обучения. «По силе впечатлений лекционный способ стоит выше всех 
других приемов преподавания и ничем не заменим»,— сказал академик 
Жуковский. 

Большое значение имеет направленность лекций. Упор тут, видимо, . 
должен быть сделан на причинно-следственные связи, логические пост
роения, описательный материал, аксиоматику нужно свести к разумному 
минимуму. Истина должна не преподноситься слушателям, а рождаться 
на глазах. Так читал нам лекции по ч.ысшей математике Борис Анатолье
вич Куклин. Суть его лекций, прочитанных умно, логично и увлекательно, 
прочно укладывалась в памяти. Правда, все это относилось к студентам, 
которые учатся, а не к тем, которых «необходимо учить». Б. А. Куклин 
шлифовал формы изложения материала, совершенствовал приемы кон
такта с аудиторией. Обладая четкой дикцией и громким голосом, он, к 
примеру, первые фразы лекции произносил нарочито тихо — тишина в 
аудитории устанавливалась мгновенно. Математика в его изложении слу
шалась увлеченно, с интересом и пониманием. 

А если преподаватель «сбивается» на фактологию, у студента запоми
нание начинает доминировать' над пониманием. При этом студент воспри-, 
нимает математику как собрание догм, творческое начало исчезает.на 
практи.ческих занятиях тоже превалирует запоминание. У студента соз
дается неверное представление о способах добывания знаний вообще. Он 
не учится сомнению, неудовлетворенности имеющимся уровнем знаний 
(ведь получается, что главное — запомнить сказанное на лекции). И час
то, например, на экзаменах по математике или математизированным дис
циплинам студент бойко выводит формулы, но не может объяснить пред
посылки решения, тем более дать анализ результата (а ведь без этого нет 
вывода, хотя он и написан студентом). Сделать так. чтобы студент не 
просто записывал за лектором, а активно работал во время лекции, уже 
здесь первично перерабатывая материал — задача непростая, но чрез
вычайно важная. 

Хотелось бы сказать и о практических занятиях, имеющих существен
ную роль в усвоении предмета. Здесь мне хочется еще раз вспомнить на
шего учителя Б. А. Куклина. Работая с нами, он большое внимание уде
лял решению прикладных задач, старался показать нам самую суть воп-
проса, доказать, что математика — это не есть чисто теоретические вык
ладки, а что эти теоретические выкладки описывают реальную жизнь и 
широко применяются на практике. Много внимания Борис Анатольевич 
уделял индивидуальной работе со студентами. Он знал нас каждого 
очень хорошо, причем не только по именам, но и кто мы, откуда приехали, 
как попали в институт. А это, как оказалось, играет немалую роль в об
щении с преподавателем и усвоении его предмета. Поэтому-то мы и не 
воспринимали математику как «страшное мученье» (а з^ачастую так бы
вает кое у кого), старались понять ее практический смысл и найти ей при
менение. 

И сейчас, будучи уже на пятом курсе, изучив курсы математики, других 
точных наук и специальных предметов, я вижу, что без математики мне 
не обойтись (да и всем моим будущим коллегам). Ведь многие задачи, 
стоящие сейчас перед инженерами-металлургами, решаются с примене
нием математических методов. Очень хорошо это видно на таком примере: 
одна из традиционных задач, касающихся моей будущей специаль
ности,— создание новых материалов и сплавов, обладающих повышен
ными свойствами. Как понимаете, тут можно экспериментировать без кон
ца, даже при ограниченном числе компонентов, составляющих сплав. 
И потратив огромное количество времени, сил и средств, можно так и не 
добиться результата. А кто может доказать, что полученный сплав на ос
нове данных компонентов обладает максимально возможными свойства
ми? Такие задачи без труда решаются сейчас математическими методами 
и называются стандартно — задачами оптимизации состава сплавов. 
Решаются они быстро, а главное, эффективно. Остается только проверить 
полученный на бумаге результат практически. 

Можно назвать и другие направления деятельности инженера-метал
лурга, требующие использования математики. Это и моделирование тех
нологических процессов термической обработки, и синтез сплавов, и опти
мизация свойств материалов и многое другое. А о статических методиках 
обработки данных, которыми пользуется сейчас каждый инженер-иссле
дователь, теоретических методах построения диаграмм и говорить не при
ходится. 

И я уверена, что заручившись такой серьезной поддержкой, как 
математика, мы будем решать стоящие перед нами задачи намного лучше 
и эффективнее. 

Вот таковы некоторые мысли о преподавании математики в вузе, о 
проблемах изучения этой науки и о ее практической пользе с точки зрения 
студента. Математика может и должна превратиться из «таицотвенной 
незнакомки» в добрую помощницу для всех без исключения студентов. 

И. СЕМАВИНА, 
студентка группы 564/1, 

Леиин<!кий стипендиат 
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ФЭУП 

ЛЕНИНСКИЙ ЗАЧЕТ 

НЕ ФОРМАЛЬНО, А ПО СУЩЕСТВУ 
ЗАВЕРШИЛСЯ Ленинский зачет у нас на факультете. Благодаря тща

тельной подготовке к его проведению комитет комсомола добился пра
вильного понимания сущности Ленинского зачета как поощрения за хо
рошую учебу и активное участке в обшественной жизии факультета и 
института. 

ПРИЯТНО отметить, что по сравнению с прошлым годом качество 
проведения Ленинского зачета заметно возросло. Обсуждения комсо
мольцев на собраниях стали полнее, принципиальнее. Организованно, 
по-деловому подошли к проведеиню Ленинского зачета комсомольцы 
групп 374/2 и 371. Результаты налицо: после проведения зачета студенты 
этих групп стали ответственнее относиться к своим обязанностям, внима
тельнее присматриваться к своим недостаткам. 

Увы. есть у нас еще группы, комсомольцы которых недостаточно ясно 
понимают, что Ленинский зачет — это поощрение за хорошую учебу и ра
боту, и получают его лишь лучшие из лучших. Не во всех группах иашего 
факультета уделяют достаточное внимание каждому комсомольцу на соб
раниях, посвященных проведению Ленинского зачета. Бывает и так, что 
ко времени проведения зачета уже ясно, кто из студентов группы его по
лучит. Есть группы, в которых Ленинский зачет ставится всем присутст
вующим. Как правило, это группы старших курсов. Так что работы по 
совершенствованию Ленинского зачета предстоит еще много. 

Беспокойные, но такие счастливые встречи 

Трудно быть 
куратором! 

БОЛЬШОЕ внимание уделя
ется в институте работе сту
дентов-кураторов. И это не слу
чайно, ведь первый, кто протяги
вает руку дружбы, помощи пер
вокурсникам,— это куратор. 

ВЫ не задумывались, с чего 
начинается группа? Три года 
назад я тоже не могла сразу 
01^йетить на этот вопрос. А те
перь для меня ясно, что начало 
«истории» группы закладывает 
куратор (в равной степени и пре
подаватель, и студент-куратор). 
И именно от куратора зависит, 
насколько с первых шагов сту
денческой жизни группа сло
жится как коллектив. Д л я пер
вокурсников куратор не просто 
«справочник» или «администра
тор», а прежде всего друг, 
единомышленник. Это в идеале. 
А к а к получается?. . 

С группой встретилась лишь 
в октябре — объективные при
чины; колхоз! Начальный пункт 
пропущен, значит, идеала уже 
не получится. Это огорчает. 

Затем будни... Встречи, разго
воры, беседы, предупреждения, 
предложения, активная работа 
всех комсомольцев на собрани
ях,. ОПА, Ленинском зачете. 

Неприятности? Не обходится 
и .без них. Из моей группы 
отчислено 3 человека. Помочь 
им у>ке невозможно. А угрызе
ния совести мучают меня и Кура
тора-преподавателя. М о ж е т , 
можно было что-то сделать?.. 

Проблем много. И очень важ
но, что у нас сложились хорошие 
отношения с куратором-препо-
давателем Н, Л. Веш,уновой, 
'которая помогает мне во всем, 
.оказывает поддержку и доверие. 

Подводя итоги работы, прихо
дится признать, что группы, 
такой, как хотелось бы, не полу
чилось: чувство коллективизма 
не на высоком уровне. обш.ие 
интересы часто расходятся. Те
перь-то я постараюсь учесть все 
свои ошибки. Мои первокурсни
ки всего лишь год проучились 

" "а институте; и еще не поздно что-
либо изменить во взаимоотноше
ниях в группе. Многое зависит 
от меня, как от студента-
куратора. Что ж, попробуем ^-
главное, что желание к этому 

. у меня огромное. 

М. ПИПЕРАЛЬ, 
студентка гр. 374/1 

Л. юшин. 
зам. секретаря ФЭУП 

по идеологической работе 

В О Д И Н из декабрьских дней 
прошлого года ленинградцы, 
проходившие ло улице Ушин-
ского, стали свидетелями, каза
лось бы, ничем не примечатель
ного события: автобусы, на пе
реднем стекле которых было 
написано «Дети», тормозили у 
дома № 17 корпус 2. 

ДЛЯ нашего факультета это 
событие имело большое значе
ние: в этот день состоялось 
открытие дошкольного детско
го дома № 3, а мы стали шефа
м и . 

Сейчас в нашем ш е ф с к о м от
ряде 30 человек. Поначалу было 
нелегко. Голова шла к р у г о м от 
бесконечных «почему», «ког
да», «что». Не было ни одной 
свободной минуты даже для то
го, чтобы переговорить с вос
питателями. Всех надо выслу
шать, кому-то пришить пугови
цу, починить игрушку, кого-то 
красиво причесать, с кем-то ра
зучить стихотворение или пес
н ю . А теперь м ы с нетерпени

ем ж д е м дня, когда нужно идти 
в детский д о м , где наша по
мощь необходима. 

Бойцы нашего шефского от
ряда помогают воспитателям 
детского дома в оформлении 
группы, подклеивают азбуку, 
мастерят пособия по счету — 
ведь многие воспитанники пере
ступят этой осенью порог ш к о 
лы. 

Приход весны в вузах нашей 
страны отмечается п о д ъ е м о м 
стройотрядовского движения. 
На нашем факультете четыре 
студенческих строительных от
ряда: «Ладога», «Северный», 
«Аэлита», «Алые паруса». Д е 
вушки и парни в зеленых строй
отрядовских куртках с эмблема
ми по нескольку часов отрабо
тали на субботниках в подшеф
ном детском д о м е — мыли ок
на, натирали полы, убирали тер
ритории. Силами бойцов строй
отрядов на факультете был о р 
ганизован сбор игрушек и дет
ской литературы для наших под-

От героев былых времен... 
м о ж н о только порадовать

ся интуиции Сергея Корякина 
и Володи Андреева — нашего 
военно-патриотического на
чальства, выбравших для во
енно-патриотического слета фа
культета именно эти дни, как по 
заказу, солнечные и тихие. Да 
и место дпя слета было выбрано 
замечательное — под Л у г о й , в 
лесу, на берегу спокойной заво
д и . 

ДВА часа в электричке, затем 
полчаса ходьбы — и м ы п о д о ш 
ли к памятнику погибшим пар
тизанам у Киевского шоссе. 
Цветы. Минута молчания. По

стом Володя Андреев взял гита-

РУ-

«От героев былых времен 
Не осталось порой имен...» 
И от проникновенной песни, 
и от близости истории невольно 
щемило сердце... 

Ну а какой слет без спорта! 
Главным событием стали с о 
ревнования по спортивным и 
«почти спортивным» дисципли
нам м е ж д у «стариками» и пред
ставителями ССО «Ладога» и 
«Северный». Соревнования от
крылись гонками на плотах. 
С берега было очень интересно 
наблюдать, как ребята с моло
д е ц к и м покряхтыванием погру
жали в воду байдарочные весла, 
а плоты величаво двигались 
вперед, не желая идти в темпе. 

Нашумев шись и насмеявшись, 
все воздали д о л ж н о е ужину, 
приготовленному девушками, и 
срли к костру обсушиться, 
вспомнить старые песни, услы
шать новые. Концерт затянулся 
за полночь, а с утра •— снова 
соревнования: футбол, эстафе
та. А еще были поздравления, 
награждения победителей, сло
ва благодарности орсанизатог 
рам слета, который прошел так 
здорово. Спасибо вам, Сергей 
Корякин, Сергей П о м е ц к о , Тать
яна Румянцева,' Аня Бугрова, 
Ольга Бутакова! 

Ю. ПОВАРОВ, 
студент гр. 274/1 

ДЕЛО ПО ДУШЕ 
в НАЧАЛЕ учебного года мно

гие нз нас, студентов 3-го курса 
М М Ф , стали слушателями Ф О П 
отделения лекторов по эконо
мическим вопросам. Предло
женная нам тема звучала так: 
«Экспортные возможности со
ветского машиностроения». 
Преподаватель, доцент кафед
ры политэкономии Инна ГрИг 
горьевна Пономарева, помогала 
нам при написании лекцнй, ука
зывала необходимую литерату
ру, проверяла и редактировала 
нашн рефераты. 

И вот нам предстояло испы
тать себя в роли лекторов. Выс

тупали м ы перед рабочими Ки
ровского завода. Надо сказать, 
что ребята ответственно, со всей 
душой отнеслись к этому м е р о 
приятию. Награда эа т о — мно
жество положительных отзывов, 
в которых отмечалась органи
зованность, высокий идейный 
уровень лекций, 

Вообще с марта по май нами 
было прочитано 27 лекций, из 
них 16 — на К и р о в с к о м заводе. 
Особенно хочется отметить 
А. Минина, Е. Гуревич, Л . Могу-
чеву, А. Козала. 

Все «фоповцы» остались д о 
вольны т е м , что прошли этот 

курс, научивший их не только 
составлять текст, но и проводить 
пекцию. Найти контакт с аудито
рией, заинтересовать ее — это 
непросто, но очень важно. И 
вще, мы стали с большим вни
манием относиться к учебным 
лекциям: ведь преподаватель 
ведет целый курс лекций, а то, 
что составлять и провести хотя 
бы одну лекцию не так просто, 
мы убедились на собственном 
опыте. 

М. ГВИРЦ, 
студент гр. 341 

шефных. 
В конце апреля дети пригла

сили нас на утренник, посвящеи
ный М е ж д у н а р о д н о м у д н ю со
лидарности трудящихся. 

В зале для музыкальных за
нятий быг4о шумно. Волновались 
и малыши, и шефы, А потом пе
ли песни, и наши маленькие 
крохи, не у м е ю щ и е завязывать 
бантики, застегивать пуговицы, 
читали стихи, танцевали. 

Я смотрела на раскраснев
шиеся от удовольствия лица де
тей, в глаза, переполненные ра
достью, и думала: «Как ж е мно-
но внимания и заботы уделяет 
наша страна детям, чтобы их 
детство было счастливым и ра
достным, чтобы они никогда не 
узнали, что такое голод, разру
ха, .одиночество». 

Т. ГОРЯЕВА, 
студентка гр. 272, 

комиссар студенческого; 
шефского отряда 

Знакомьтесь: 
«Северный» 

ВПЕРВЫЕ в этом году на фа
культете сформирован отряд «Се
верный». В составе ЗСО «Кора
бел» (на базе ЛКИ) мы должны бы
ли выехать под Мурманск (отсюда 
и название отряда) и принять учас
тие в строительстве теплотрассы. 
Но вдруг... Новость взволновала 
весь отряд. Вместе с двумя други
ми отрядами нашего института мы 
направлены в Уренгой, на Всесоюз
ную ударную комсомольскую 
стройку! 

КОНЕЧНО, поездка в Уренгой — 
это большая ответственность для 
каждого из нас. И хочется верить, 
что «Северный» оправдает оказан
ное ему доверие. 

Хотя сам отряд только появился 
на свет, почти все его бойцы имеют 
опыт стройотрядовской жизни. 
Здесь ребята из «Восточного», «Аэ
литы», «Ладоги», но всех их объеди
няет одно — стремление создать 
свой, новый коллектив, которому 
по плечу будут предстоящие труд
ности, И, надо сказать, что на пер
вых порах им это удается. Бойцы ра
ботали на субботниках в подшеф
ном детском доме, читали лекции в 
школах. Сформирована и успешно 
выступает агитбригада. Мы надеем
ся, что р'абочий период еще более 
сплотит наш отряд, и верим, что 
«Северный» продолжит прекрас
ные стройотрядовские традиции, 
существующие на нашем факульте
те. 

в. АНДРЕЕВ, 
студент гр. 371, 

комиссар отряда «Северный» 

«Театральный сезон» на 
Ф Э У П длится с декабря по ап
рель, завершаясь фестивальным 
вечером. Особенно любят наши 
студенты теперь уже ставший 
традиционным факультетский 
праздник «День экономиста», 
проходящий в декабре, и фев
ральский вечер стройотрядов. 

НА СНИМКЕ: «День эконо-
миста-82». Исполнительница од
ной из главных ролей Г. Сухом
линова (в центре), студентка гр. 
574. Активные участннки худо
жественной самодеятельности 
С. Корякин, студент гр. 574/1 
(слева), и В. Андреев, студент 
гр. 371. 
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НАШИ ДЕТИ 
ПРОВЕДЕНИЕ во Всесоюзном 

студенческом отряде операции «Сту
денческие отряды — детям». Какая 
лаконичная фраза, и как много за 
ней скрыто. Это шефство над школа
ми, детскими домами и дошкольными 
учреждениями, участие в их строи
тельстве и ремонте, оказание помо
щи в оборудовании помещений. 
Создание в местах дислокации учеб
но-консультационных пунктов, спор
тивно-технических кружков, соору
жение детских игровых площадок, 
«сказочных городков». Эта большая 
и кропотливая работа бойцов ССО 
— для самого маленького поколения 
нашей страны. Особо хочется оста-
нориться на шефстве над детскими 
домами. 

Районный студенческий отряд 
«Волосовский» уже на протяжении 

трех лет шефствует над Сиверским 
санаторным школьным детским до
мом. За это время в районном отря
де сложились прочные традиции по 
шефской работе с детьми. Вся дея
тельность ведется по плану, разра
ботанному совместно с дирекцией 
детского дома. 

Ежегодно в подготовительный пе
риод бойцы всех отрядов выезжают 
на субботники и воскресники по 
благоустройству и озеленению тер-^ 
рнтории и проведению других хо
зяйственных работ. Бойцы ССО 
«Каравелла» и «Механик» установи
ли забор вокруг территории детдо
ма, бойцы ССО «Созидатель» вско
пали пришкольный участок, бойцы 
«Аструма» вымыли окна. Этот пере
чень можно продолжать без конца. 
Используют ребята и свои профес

сиональные навыки. Например, ко
миссар отряда «Созидатель» Л. По
пов отремонтировал пять проигрыва
телей. 

Но это только одна сторона нашей 
работы. Все субботники и воскрес
ники заканчиваются в игровых ком
натах, на спортплощадке или в ак
товом зале детского дома. Б мае пе
ред воспитанниками выступила агит
бригада ССО «Антей» с постановкой 
по мотивам английских народных 
сказок. 

На средства, заработанные бойца
ми ССО в месячник ударного труда, 
для детей был приобретен спорт
инвентарь и игрушки на сумму 100 
рублей. Вотрядах было собрано бо
лее 200 детских книг. На театрали
зованном празднике «Книжкины 
именины», организованном агит
бригадами ССО «Антей» и «Кара
велла», подарки были переданы де
тям. Праздник прошел ярко и кра
сочно. Закончился он выступлением 
хора детского дома под аккомпа

немент студенческих гитар. Для 
оформления детского дома отрядные 
художники выполнили три стенда. 

Заботится районный отряд и о здо
ровье своих подопечных. Медицин
скими работниками ЛССО под руко
водством главного врача районного 
отряда Л. Кошелева был проведен 
профилактический осмотр детей. 

Б рабочий период намечается вы
полнить большой объем строитель-
'но-хозяйственных работ. На кон
курсе плотников во время фестиваля 
Р С О для детдома будутсделаны ска
мейки. Планируется провести три 
выступления агитколлективов, вы
везти подшефных на экскурсию в 
Ленинград, передать детскому дому 
десять велосипедов. И будем просто 
приезжать в гости к детям — поиг
рать в куклы, в прятки и, конечно 
же, футбол — любимую игру маль
чишек. 

Г. СЛАБИКОВ, 
комиссар РСО «Волосовский» 

Александр Городницкий,,. Это имя 
хорошо известно многим ленинград
цам. В научных кругах доктора 
геолого-минералогических наук зна-

.ют как крупного специалиста в обла
сти океанологии. Более 120 статей 
Городницкого опубликованы не 
только во Всесоюзных специальных 
изданиях, но и переведены на 
иностранные языки. Любители поэ
зии по достоинству оценили его 
сборники «Атланты» {1967 г.) и «Но
вая Голландия» (1971 г.). В изда
тельстве «Советский писатель» вы
ходит новая книга стихов «Берег». 
Но, пожалуй, наибольшую популяр
ность Александру Городницкому 
создали его песни, Кто не знает 
знаменитых —«Атланты держат не
бо на каменных руках..,», «Возду
хоплавательный парк», «Все перека
ты, да перекаты...», «Ленинград
скую» и многие, многие другие. Их 
поют на сцене, у туристических 
костров и просто в кругу друзей. 

Недавно в Доме ученых в Лесном 
состоялся творческий вечер Алек
сандра Михайловича Городницкого. 
После концерта мы задали ему 
нескольков вопросов. 

— В этом году Вам исполнилось 
50 лет. От всей души поздравляем 
Вас с юбилеем и желаем дальнейших 
творческих успехов. Время, говорят, 
р1змеряется не прожитыми годами, 
а делами, которые успел человек 
'совершить, следом, который оставил 
он на земле. Вы, Александр Михай
лович, успели столько, что, пожалуй, 
хватило бы и на две человеческие 
жизни. Скажите, как^Вам это уда
ется? Если конкретнее — как плани
руете день? И, наконец, что для Вас 
лично важнее — наука или искус
ство? 

— Безусловно, наука. Это основ
ное мое дело. Человек должен быть 
профессионалом, мастером своего 
дела. И" вот к 'згону мастерству 

«...И новые заботы, и трудно, и легко» 
я стремлюсь всю жизнь. Поступил 
в Горный институт, успешно за
кончил, работал в Ленинграде, ездил 
в экспедиции, сейчас старший на
учный сотрудник Московского ин
ститута океанологии, Как строю 
свой день? Практически целиком 
посвящаю своим рабочим обязанно
стям. 

— Но появляются новые стихи, 
выходят книги... 

— Одному человеку, чтобы соз
дать литературное произведение, 
необходим, как говорится, «эффект 
присутствия стола!». То есть он 
пишет, переделывает, вымарывает, 
сочиняет новый вариант сидя. Воз
можно, в силу психологических 
особенностей, возможно, а силу при
вычки. Я в традиционном понима
нии— не пишу, а просто переношу 
на бумагу уже сформировавшееся 
внутри меня. 

— Внутреннее созидание и техни
ческое воплощение... Значит, все-
таки вдохновение? Но оно приходит 
лишь тогда, когда человек полно
стью поглощен своим предметом. Но 
для Вас на первом месте — наука. 
,Не противЬречите ли Вы сами себе? 

~ Вдохновение — с лишком 
роскошная штука, чтобы просто 
ожидать, пока оно тебя посетит. 
Стихи пишу исключительно во время 
отпуска или в поездах. В это время 
живу, дышу ими, отключаясь от 
основных своих занятий. Но в осно-

,ве, в идее произведения — пережи
тое ранее. Например, не будь спуска_ 
на батискафе в Тихий океан на 
глубину 500 метров, вряд ли бы 
появилась «Песня подводного пило
та», 

— А как возникла первая песня? 
— Совершенно случайно. Было 

это в 1953 году на третьем курсе 
.института. Наш факультет участво
вал в конкурсе художественной са
модеятельности и твердо решил 
победить. Мне, как комсоргу, пору
чили заказать песню профессиональ
ному композитору. Но он нас подвел. 
Поставили условие: не справился — 
сочиняй сам. Представляете мой 
ужас! Ни стихов, ни музыки я не 
писал, даже не пробовал этнм зани
маться. Но.., «глаза боятся, руки 
делают». 

— Значит ли это, что человека 
надо как можно чаще ставить в кри
тические ситуации? Тогда ведь вы
ход один — сделать дело и сделать 
быстро, к тому же это стимул для 
выявления способностей. 
• — И ребенка учат плавать, бро

сая в воду. Говорят, что все дети 
талантливы, желая подчеркнуть не 
только специфически детскую та
лантливость, но и человеческую 
талантливость вообще. Другой воп
рос, насколько благоприятна обста
новка для выявления способностей. 
Не будь войны, возможно, и моя 
жизнь сложилась бы иначе. Родите
ли рано заметили у меня абсо
лютный слух, всей семьей часто 

•ходили в филармонию, мечтали, 
чтобы сын получил музыкальное 
образование. Но война перевернула 
все. Детское сердце болело не мень
ше, глядя на прекрасный родной 
Ленинград в беде. Поэтому «прорыв 
блокады мне иных дороже годов
щин...» А может, втом и счастье мое, 
что именно так, а не иначе сложи
лась судьба. У меня нет той меры 
таланта, как, скажем, у Высоцкого 
или Окуджавы. Я пишу только о том, 
что сам пережил, перечувствовал,, 
что называется, «пощупал руками». 

— Но в своих литературных 
циклах о Пушкине, Лермонтове Вы 
нередко говорите от лица героя. 

— Во всех них вопросы прежде 
всего к самому себе. Так ли живу, 
как надо? Конечно, доверие к житей
скому здравому смыслу резко пада
ет, прошлый опыт, знання прежних 
поколений, традиции обесценивают
ся чрезвычайно быстро, но нрав
ственность-то почти вся держится на 
доверии к опыту прошлых поколе
ний. Для меня чрезвычайно важно 
не потерять эту связь. 

— Пишете ли Вы для театра? 
— Мной написаны песни для 

Молодежного театра на Фонтанке 
к спектаклям «Если иначе нельзя», 
где речь идет о судьбе народовольца, 
и «Дольше века длится день». Напи
сал и для радиоспектакля «Дети 
капитана Гранта», 

— Не думали ли Вы о профессио
нальной сцене? 

— Счнтаю, что на своем месте 
приношу больше пользы. Уход на 
профессиональную сцену отнюдь не 
всегда гарантия творческого роста. 
Песни Александра Дольского мне 
раньше казались интереснее, а вот 
последние пластинки разочаровали. 

— На сцену Вы выходите всегда 
вдвоем... 

— 'П неЛ1граю на гитаре. И Миха
ил Канэ, ведущий клуба самодея
тельной песни'«Восток», прекрасный 
гитарист, по праву разделяет все мон 
успехи и неудачи. 

— Традиционный вопрос: Ваши 
планы? 

— Мечтаю на будущий год пое
хать в составе экспедиции на поиски 
Атлантиды, 

С. СИДОРОВА 

БИЕНИЕ СЕРДЦА 
В К А К О Е бы время года вы не 

зашли в Д о м ученых в Л е с н о м , 
в фойе второго этажа вас неиз
менно ожидает встреча с пре
красным. Вы восхищаетесь про
изведениями мастериц д е к о 
р а т и в н о - п р и к л а д н о й с т у д и и , 
знакомитесь с новыми работами 
ленинградских художников. 

С большим интересом была 
встречена нбдавно выставка ка
ртин киевского художника Але
ксея Татарова. Вот лишь некото
рые записи, сделанные в книге 
отзывов. 

«По каким критериям оцени
вать живопись? Для меня кар
тины либо звучат, либо нет. Ва
ш и — звучат! И еще как. Наот
машь бьет чувство красоты и 
добра. Этому не научить. Это 
либо есть, либо нет. В ваших 
работах состоялось нечто не
обыкновенное, невысказанное 
и мудрое». 

«Выставка редкая по силе 
воздействия на зрителя. Будит 
мысль. К картинам влечет сно
ва и снова». 

«Мысль, красота, тревога за 
человека — все волнует». 

Это написали преподаватель, 
"студент, уборщица. Л ю д и раз
ных возрастов, все они объеди
нились в едином порыве — 
любви к искусству. 

В чем ж е сила и притягатель
ность творчества этого худож
ника? М и р его образов пре
допределяется двумя основны
м и направлениями: горячий ин
терес к прошлому, к ис
тории Родины и взор пытливый 
к современности. Здесь неиз
менно встречаешь гуманисти
ческий взгляд на жизнь, веру в 
человека, к о г о бы ни рисовал 
х у д о ж н и к — Э й н ш т е й н а или 
Паганини, А н д р е я Рублева или 
девушку-современницу. И в то 
ж е время в образах Татарова 
постоянно присутствует дра
матизм. Волнение, боль, ощу
щение ж г у ч е й личной ответст
венности, чувство п р я м о г о гра
ж д а н с к о г о соучастия — пожа
луй, именно таков внутренний 
пафос лучших произведений. 
Таких, как «Эйнштейн после 
взрыва -атомной бомбы», «Ма
донна XX века», «Исповедь». 

Не случайно, выступая перед 

зрителями, к о т о р ы м в день за
крытия выставки было тесно в 
фойе —- так м н о г о их п р и ш л о , — 
Алексей Татаров свое творчес
к о е к р е д о выразил предельно 

^лаконично — «стремление к ис
кренности». Стремление пока
зать жизнь как противоборство, 
подлинной ареной которой ока
зывается личность, человечес
кая душа со всеми ее влечения
м и , надеждами, идеалами. Д р а 
ма истории, драма эпохи п р о 
ходит как бы непосредственно 
через сердце творца. Поэтому 
так напряженно-мучительно ли
цо Бетховена; поругана и 
изувечена земля средневеко
вья, по которой уходит А н д р е й 
Рублев, подарив л ю д я м «Трои
цу»; трогает удивление Ш о п е 
на перед собственной тво
рящей р у к о й . 

Но драматическое напряже
ние создается не только «сюже
тными» средствами. Татаров 
стремится к выразительности 
самой живописной ткани. М н о 
гие картины строятся на некоем 
«конфликте» чувства и свобо
д ы . Вольная экспрессия, вы
разительность лица, яркая ха
рактерность поз и жестов не
ожиданно сжимается о ч е р к о м 
силуэта, свободное пространс

тво неожиданно расчленяется 
планами, кулисами, стискива
ются р е з к и м и вертикалями в 
таких, например, работах, как 
«Ностальгия», «Исповедь». То 
ж е и с цветом. Светлые, нежные 
тона сжимаются выступающим 
из глубины т е м н ы м слоем. На
верное, отсюда у нас чувство 

,красоты и какого-то напряже
ния. 

Кажется, н е в о з м о ж н о соче
тание: техническое исполнение 
работ черной и цветной тушью 
и скульптурность образов. Но 
то, что Татаров по образованию 
скульптор, как говорится, «бьет 
через край». М о щ ь , выпуклость, 
объемность изображения при
сутствуют во всех произведе
ниях. 

Это двадцать шестая персо
нальная выставка к и е в с к о г о 
художника. На вечере в день 
закрытия д и р е к т о р Д о м а уче
ных А. Н. Константинов от име
ни всех присутствующих поб
лагодарил художника и вручил 
ему Почетную грамоту. И выра
зил надежду, что это не 
последняя наша встреча с про
изведениями Алексея Татарова. 

С. НИКИТИНА 

Ф ШАХМАТЫ 

Лидеры остаются, 

призеры меняются 
ГОВОРЯТ, случайностей не бы

вает. Не знаю, как насчет, слу
чайностей, а вот неожиданности 
бывают на любой вкус. Для одних 
они приятные, для других — 
горькие. 

Фаворитами командного пер
венства института по шахматам 
считались команды ФЭУП, ФТК, 
ФМФ. В этом же году физмех 
значительно сдал свои позиции, 
уступив 3-е место ЭлМФ. 

Турнир в этом году проводил
ся в два этапа. В полуфинале 
все шло, как по плану — в финал 
вышли команды ФЭУП, ФТК, ФМФ, 
ЭлМФ, хотя настороживал счет 
9:1 в матче ФТК—ФМФ. 

Первый тур финала. ФЭУП 
довольно легко выигрывает у 
ФМФ (8:2). И вдруг сенсация: 
ЭлМФ — ФТК — ничья -5:5. К чес
ти студентов ФТК, они не упали 
духом и выиграли матч с ФЭУП 
6:4, но этой победы не хватило 
для первого места, не хватило ка
ких-то пол-очка. 49 очков набрал 
ФТК; 49,5— ФЭУП. А что же 
ЭлМФ? В последнем туре он пре
поднес еще одну сенсацию, выиграв 
у ФМФ 6:4. 

Мы поздравляем команду ФЭУП, 
уже второй год подряд занимаю
щую первое место. Большая заслу
га в этом лидера команды, мас
тера спорта Сергея Владими1)овича 
Иванова. 
• Все ниже и ниже спускается со 
ступеньки пьедестала физмех, а 
ведь всего два года назад он был 
лучшим факультетом. 

Л. КУБЛАНОВ, 
студкор 

Юбилей ЛитО 
18 мая прошло заключитель

ное в этом учебном году заня
тие ЛитО «Политехник», на 
котором были подведены итоги 
работы. Восемь месяцев — 
большой срок жизни литератур
ного объединения. За это время 
прошло 14 занятий. Члены ЛитО 
участвовали в поэтических ве
черах, в Доме писателей им. 
В. В Маяковского, выступали, 
вынося на суд слушателей 
свои лучшие стихи и переводы. 

Главная задача ЛитО в том, 
чтобы каждый начинающий 
литератор прежде всего постиг 
тайны работы над словом, 
почувствовал красоту великого Э 
русского языка. Кропотливой 
работе над словом помогают 
обсуждения стихов — строгий 
и чуткий подход к каждой 
строке, ибо главный недоста
ток, которым страдают начина-
юш.ие,— случайный выбор слов. 
Членам ЛитО необходима лите
ратурная учеба хотя бы на 
уровне чтения классиков миро
вой литературы. В этом, как мне 
кажется, общество книголюбов 
института может оказать реаль
ную помощь. 

Подводя итоги, члены ЛитО 
высказали свои пожелания, 
свое мнение о качестве «Ли
тературных страниц» и от
дельных публикации, появляю- л 
щихся на страницах газеты ' ' 
«Политехник». Наиболее удач
ной назвали страничку «Братст
во», посвяш.енную 60-летию 
образования СССР. 

Есть в объединении ребята, 
которые занимаются в нем 
с 1979 года. Для них в октяб
ре 1983 года состоится юби
лейное, 50-е занятие! 

От имени клуба молодого 
литератора желаю начинающим 
поэтам больших успехов, пре
одоления всех преград на их 
нелегком пути! 

С. ЧАЛОВ, 
староста ЛитО «Политехник» 
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